

— Guy BINOT. *Pierre Dugua de Mons, gentilhomme royannais, premier colonisateur du Canada, lieutenant général de la Nouvelle-France de 1603 à 1612*. Royan : Éditions Bonne Anse, 2004. In-8°, 271 pages, ill. — La France et le Canada ont décidé de célébrer en 2004 le quatrième centenaire de la fondation de la Nouvelle-France, rappelant ainsi l'attention sur le principal acteur de cet événement décisif dans l'histoire de la colonisation : Pierre Dugua de Mons, injustement éclipsé dans la mémoire collective par Samuel Champlain, fondateur de Québec en 1608. Né à Royan vers 1560, ce gentilhomme protestant, qui avait combattu pendant les guerres de religion dans l'armée de Henri de Navarre devenu Henri IV, fut nommé par celui-ci le 8 novembre 1603 son lieutenant général « au païs, territoires, costes et confins » de l'Acadie pour mettre à exécution la résolution qu'il avait prise « de faire convertir, amener et instruire les peuples qui habitent en ceste contrée, de present gens barbares, athées, sans foy ne religion, au christianisme ». Depuis le rétablissement en 1598 de la paix civile et étrangère, le roi cherchait à réaliser son dessein, mais toutes les initiatives qu'il avait prises jusqu'alors avaient échoué. C'est donc Dugua de Mons, parti du Havre au plus tôt le 9 avril 1604 avec deux navires, qui établit les premières « habitations » de l'île Sainte-Croix en 1604 puis de Port-Royal (aujourd'hui Annapolis) en 1605, non sans de grandes difficultés dues notamment à la rigueur du climat. Pour financer l'expédition, le roi lui avait accordé le monopole du commerce des fourrures, c'est-à-dire des peaux de castor fort prisées des chapeliers parisiens. Après l'assassinat de Henri IV, Dugua de Mons renonce à son titre de lieutenant général en 1612 pour devenir pendant quelques années gouverneur de Pons en Saintonge. Il mourra dans son château d'Ardenne en 1628.

RECENSION PARUE DANS

C'est cette existence aventureuse que G. Binot, auteur de plusieurs livres sur l'histoire de Royan, retrace pas à pas dans un ouvrage passionnant, qui fait la synthèse de tous les travaux consacrés jusqu'à présent à Dugua de Mons, personnage aussi attachant que mal connu (on ne possède aucun portrait de lui, contrairement à ce que pourrait laisser à penser l'émission en 2004 d'un timbre-poste de 90 centimes à son effigie). Mais cette biographie reconstituée avec un grand luxe d'érudition et qui met en œuvre toutes les sources disponibles est comme enchâssée dans un panorama plus vaste : l'auteur en effet situe l'expédition du gentilhomme royannais dans la longue histoire, commencée sous François I^{er}, des tentatives françaises de colonisation de l'Amérique. Élégamment illustré, ce livre est l'un des plus utiles parmi tous ceux qui ont été publiés à l'occasion du quatrième centenaire de la naissance du Canada. [Bernard BARBICHE.]

BIBLIOTHÈQUE
DE L'ÉCOLE N^o 1

Tome 764